

Philosophisches Themendossier "Ein Recht auf Einwanderung?"

(Wissenschaftskommunikation im Bereich Philosophie)

Es ist nicht ganz einfach, sich zum Thema „Einwanderung“ zu informieren. In kaum einer Debatte wird so stark polarisiert, wird so stark an unsere Gefühle appelliert. Oft wird gewarnt, das Schweizer Kulturgut ginge verloren, wenn es zu viele Ausländer gäbe in der Schweiz. Die Philosophie nähert sich dieser Frage überraschend nüchtern und unvoreingenommen und fragt stattdessen: Können wir den Begriff der Schweizer Kultur überhaupt definieren? Und wenn ja, sollte nicht auch ein Recht auf Erweiterung und Veränderung in diesem Begriff enthalten sein?

Das philosophische Themendossier zum Thema Einwanderung sieht genauer hin. Eine der Kernfragen des Dossiers ist dabei, ob es tatsächlich ein Recht auf Einwanderung gibt oder ob eine solche Haltung den Grundprinzipien eines liberalen demokratischen Staates widerspricht. Dabei werden die wichtigsten Argumente für und gegen offene Grenzen beleuchtet. Es ist nicht das Ziel des Dossiers, ein definitives Fazit zu ziehen oder eine klare Vorgehensweise für die Schweizer Einwanderungspolitik vorzuschlagen. Vielmehr wird gezeigt, wie vielschichtig die Diskussion um die Einwanderung wirklich ist. Die Argumente hinter scheinbar klaren politischen Positionen werden dabei in Frage gestellt.

Ein Interview mit dem Rechtsphilosophen Prof. Dr. Martino Mona und ein Audio-Interview mit dem SNF-Forscher Johan Rochel runden das aktuelle Themendossier ab.

Wer mehr über die verschiedenen philosophischen Perspektiven zur Einwanderung erfahren möchte, dem sei die Lektüre des philosophischen Themendossiers (20 Seiten, online als PDF, kostenlos) sehr empfohlen.

Presstext von Philosophie.ch zum philosophischen Themendossier Autoren Themendossier: Anja Leser

Kontakt Vereinspräsidium Philosophie.ch:

Anja Leser

Turnweg 6

3013 Bern

Tel. 078 859 28 19

anja.leser@philosophie.ch

<http://www.philosophie.ch>

Philosophie.ch erstellt seit August 2012 monatlich ein philosophisches Themendossier, welches sich an die breite Öffentlichkeit richtet. Die Dossiers sollen in verständlicher Sprache einzelne Themengebiete der Philosophie umreissen und dem geneigten Leser vermitteln, wie und mit was sich heutige PhilosophInnen beschäftigen. Dabei wird versucht die Themen jeweils an einem gesellschaftlich aktuellen Thema aufzuhängen, wie bspw. Sterbehilfe (Humanethik), Wahrnehmung der Wissenschaften am Beispiel der Klimaforschung (Wissenschaftstheorie), die Entwicklung der AHV (Generationengerechtigkeit), der Ausbau der Grimselstaumauer (Umweltphilosophie), Wahlbeteiligung und Vereinsamung (Kommunitarismus).